
Во имя солнца 
и чистого неба
Торжественно отметили полу

вековой юбилей Советской Ар
мии и Военно-Морского Флота 
преподаватели, сотрудники и 
студенты университета, собрав
шиеся 27 февраля в окруж
ном Доме офицеров. На этот 
вечер были приглашены офи
церы и курсанты Свердловско
го Высшего военно-политиче
ского училища.

С докладом о боевом пути 
Советских Вооруженных Сил, 
созданных Коммунистической 
партией и В. И. Лениным, вы
ступил помощник по вузам ко
мандующего УралВО Герой 
Советского Союза генерал-лей
тенант С. Е. Шелковый. Он 
особо подчеркнул заслуги уче
ных нашего университета, внес
ших свой вклад в укрепление 
оборонной мощи нашего госу
дарства в годы Великой Отече
ственной войны, назвал имена 
преподавателей и сотрудников 
УрГУ, принимавших участие в 
боях за свободу и независи
мость нашей Родины на полях 
гражданской и Великой Оте
чественной войн.

С приветственным словом к 
ветеранам отгремевших сраже
ний, солдатам и офицерам за
паса, ко всем присутствующим 
в зале обратились курсант учи
лища и студентка историческо
го факультета Людмила Мака
рова. Горячо и ярко прозвуча
ли идущие от сердца слова к 
тем, кто стоял насмерть, сжав 
упрямо губы, кто голыми ру
ками брал пламя и шел че
рез кровь и страдания во имя 
солнца, чистого неба, моря че

ловеческого счастья, милых 
улыбок детей.

— Сегодня мы, принимая 
знамена отцов, обещаем быть 
верными сыновьями и дочерьми 
Родины, — звучат в зале слова 
клятвы. — И если кровавые 
руки империализма вновь про
тянутся к нашей земле, мы 
примем романтику ваших се
дых ночей, грудью встанем за 
оставленные нам в наследство 
моря, сады, поля, города! Пока 
стучат наши сердца, мы будем 
помнить, какой ценой завоева
ло счастье повидавшее смерть 
поколенье!

В торжественной обстановке 
педагога~м и сотрудникам 
УрГУ — ветеранам Вооружен
ных Сил были вручены юбилей
ные медали. За участие в граж
данской и Великой Отечествен
ной войнах, долголетнюю и без
упречную службу в рядах Со
ветской Армии, успешную 
учебно-воспитательную и науч
но-исследовательскую работу и 
активное участие в работе 
ДОСААФ большая группа пре
подавателей, сотрудников и 
студентов университета была 
награждена Почетными грамо
тами, премиями и отмечена 
благодарностью в приказе рек
тора.

В заключение вечера ан
самбль песни и пляски УралВО 
дал концерт.

В Совете УрГУ

Целина-68
Не за горами лето, и, как 

всегда, в эти весенние дни 
в комитете ВЛКСМ начина
ется подготовка к третьему 
трудовому семестру.

26 февраля на заседании 
комитета комсомола был 
утвержден целинный штаб 
студенческих строительных 
отрядов УрГУ. В него вошли 
Ю. Белоглазов (журфак), 
В. Денисенко (матмех), 
А. Краснов, В. Константи
нов, С. Корунов, В. Антонов 
(физфак).

В этом году нас снова 
ждет казахстанская и обла
стная целина, а также стро
ительная работа на пристрое. 
В Казахстан поедет только 
один отряд — 45—50 чело
век. Им предстоит работать 
в Урджарском районе Се
мипалатинской области. В 
папке «Целина-68» уже по
явились первые заявления 
добровольцев.

Местная целина в этом 
году будет в нижнетагиль
ской зоне. Туда направля
ются три наших отряда. Их 
командиры уже выехали в 
совхозы заключать трудовые 
соглашения. Надеемся, что 
новые отряды продолжат 
славные традиции «оптими
стов» и «искровцев».

В. АНТОНОВ,
член комитета ВЛКСМ, 

начальник студенческого 
строительного отряда 

УрГУ.

На повестке дня— 
в о п р о с ы  

у ч е б ы
2 9  ф евраля Совет УрГУ обсу

дил итоги учебной работы за  
первый сем естр и задачи на вто
рой. С докладом вы ступил и. о. 
проректора по учебной работе 
доцент А. И. Курасов.

Совет принял реш ение продол
ж ать выплачивать именные 
стипендии студентам : М ихаилу
Г усеву (IV курс, м атм ех), Люд
миле Самойловой и Галине Са- 
ж иной (V  курс, хим ф ак), Алек
сан дру Воронову (III курс, ж у р 
фак) и : Т атьяне Ш араповой  
(IV курс, ф илфак). Совет поста
новил такж е представить на ут
верж дение м инистерства н азначе
ние стипендии имени В. И. Л е
нина Светлане Бакусовой  
(IV курс, м атм ех) и Георгию  
Дробыш еву (III курс, истф ак).

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Н И В Е Р С И Г П Е П І

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТО РА ТА , КОМ ИТЕТА ВЛКСМ, М ЕСТКОМ А И ПРОФКОМА 
УРАЛЬСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УН И ВЕРСИ ТЕТА  ИМЕНИ А. М. ГОРЬКОГО

№ 9 (1370). СУББОТА, 2 М АРТА  
1968 г. Основана в 1933 г. Цена 2 коп.

Юбилейные чтения
С  19 по 21 Ф ЕВРА Л Я в 

УрГУ проходила юби
лейная научная кон

ференция, посвященная сто
летию со дня рождения вели
кого пролетарского писателя, 
основоположника советской ли
тературы А. М. Горького.

Проблема изучения горьков
ского наследия вызвала инте
рес общественности и ученых 
различных специальностей. На 
юбилейные Горьковские чтения 
собрались представители мно
гих учебных заведений страны.

Конференцию открыл рек
тор УрГУ профессор-доктор 
Б. П. Колесников.

Навстречу Ш л е ю  
со дня рождения 
А. М. Горького

1868-1936
художника с силой выражения Актуальна для нас проблема по- 
человеческого содержания време- нимания художественной правды, 
ни. Такое разрешение проблемы соотношения «частного факта» с 
«художник и эпоха» видит широкой истиной жизни, нашед- 
В. Р. Щербина. Облик Горького, шая правильное решение в

Горький и современность
С именем Горького в доклад 

доктора филологических наук 
В. Р. Щербины входит современ
ность, так как,; по его определе
нию, Горький — это «целостная 
концепция творческого и граж
данского облика художника но
вого типа, природы и путей раз
вития передовой литературы 
современной эпохи, ставшей ве
дущей духовной силой художест
венного прогресса 20 столетия». 
Горький — это «новый Данте», 
который запечатлел рождение 
социалистической эпохи. В его 
облике находит выражение новая 
эстетическая концепция, связы
вающая историческую значимость

На снимках: Горьковские чтения 1968 
года; вверху — выступает член-корреспон
дент Академии педагогических наук СССР, 
заместитель директора Института мировой 
литературы имени А. М. Горького В. ~ 
Щербина; внизу — в зале заседания.

Фото В. Ш ИТОВА

который смог найти себя в ре
волюции, времени, — ответ на 
поиски многих художников.

И потому-то активность состав
ляет внутреннюю сущность мето
да Горького, отмечает В. Р. Щ ер
бина. В отношении к наследию 
Горького, в определении его ро
ли в истории советской литерату
ры и роли любого другого пи
сателя, должен присутствовать 
критерий отношения писателя к 
революции.

В. Р. Щербина говорит о том, 
что неправомерное удаление из 
историки советской литературы 
такого критерия вызывает сме
щение объективно существовав
ших отношений, писательских ин
дивидуальностей и судеб. То есть 
с истинным отношением к на
следию Горького связана и вер
ная постановка проблем путем 
обновления и дальнейшего раз
вития литературы.

Горький — центр притяжения 
всей мировой литературы, пред
ставителей других направлений. 
Опыт Горького /подтверждает, 

продолжает В. Р. Щербина, что 
литература может наиболее ус
пешно развиваться, если писатели 
объединены вокруг больших ис
торических задач, вокруг идей, 
составляющих главное дело и 
душу эпохи.

Социалистическая целенаправ
ленность и крупномасштабность 
постановки вопросов — одна из 
живых традиций Горького.

Чрезвычайно актуальна этика и 
эстетика Горького, актуальна и 
своей полемической заострен
ностью против давних мистифика
ций понятия общечеловеческого, 
приобретающих особенно широ
кий размах в наши дни, отме
чает В. Р. Щербина.

Эти мистификации находят 
отражение в некоторых современ
ных сценических и критических 
интерпретациях пьес Горького 
(«На дне», «Мещане»), идущих 
якобы от более широких обще
человеческих позиций. В. Р. Щ ер
бина говорит о том, что новая 
сценическая и критическая трак
товка', драматического произведе
ния в духе современности откры
вает в нем новые грани. Однако 
творчески плодотворной всякая 
новая интерпретация может быть 
лишь при условии соответствия 
самых смелых и неожиданных ре
шений с духом, реалистическим 
смыслом самого произведения.

художественной и теоретической 
практике Горького.

Горький решает все эти вопро
сы с широких общечеловеческих 
позиций, которые у него, в от
личие от некоторых советских 
литераторов, не имеют ничего 
общего с мещанскими представ
лениями о задачах искусства. 
В последние годы, отмечает 
В. Р. Щербина, апология «литера
туры факта», как проявление это
го мещанского душка, против ко
торого всегда выступал Горький, 
выросла на волне скептического 
отношения к ряду привычных 
представлений.

Неспособность верно осмыс
ливать конфликты и переломы 
современной истории породила у 
некоторых литераторов сомнение 
в действенности идейных ценно
стей, убеждение в их относи
тельности, однобокую, бескрылую 
ориентацию на якобы абсолют
ную истинность отдельного кон
кретного факта. Многие неустой
чивые литературоведы, не учиты
вающие сложность художествен
ного процесса, сделали саму 
проблему утверждающего начала 
искусства социализма предметом 
иронии, поспешили ее сдать в 
область догматизма и последст
вий культа личности.

В решении и этой проблемы 
В. Р. Щербина обращает нас к 
художественному опыту Горького. 
По убеждению пролетарского 
писателя, передовой художник на
шего времени должен воплощать 
не только две действительности— 
прошлого и настоящего, — но 
и третью действительность — бу
дущего.

В русле проблемы «Горький и 
современность» развивает основ
ные положения своего доклада и 
кандидат филологических наук 
М. Б. Козьмин (Москва). Время 
все более выявляет в личности, 
творчестве Горького не только 
пролетарское, но и общечелове
ческое, отмечает докладчик.

Новаторское понимание проб
лемы характера у Горького рас
смотрел кандидат филологиче
ских наук В. И. Борщуков (Мо
сква). Горький изображает в 
своем произведении новую ре
волюционную личность, новый 
революционный характер. Тон
кий психологизм, глубина раскры
тия характера идет у Горького 
под знаком идейности героя.

(Продолжение на 3 стр.)



ПЛАНИРУЯ БУДУЩЕЕ УрГУ
Состоявшееся 28 февраля обще

университетское партийное -собра
ние рассмотрело проект пер
спективного плана развития УрГУ 
нэ 1968— 1980 годы, подготовлен
ный ректоратом и парткомом. В 
основу его были положены пред
ложения деканатов, партбюро и 
Ученых советов факультетов, пе
ресмотренные с учетом интере
сов всего университета и указа
ний Министерства ВиССО.

С докладом перед коммуниста
ми выступил ректор университета 
профессор-доктор Б. П. Колес
ников.

Перспективы развития универ
ситета на протяжении последних 
лет разрабатывались неоднократ
но, составлялись и проекты пла
нов. То, что они не были ут
верждены, послужило причиной 
сдержанного отношения части 
коллектива университета к новому 
проекту.

Однако всякий план — это ру
ководство к действию, и хотя не
которые пункты предыдущих пла
нов оказались не выполнены, 
принципиальные линии развития, 
намеченные в них, были посто
янно в центре внимания ректо
рата, парткома и всего актива 
университета. Многие предложе
ния были реализованы: «отпочко
вался» СИНХ, организованный на 
базе экономического факультета, 
создан философский факультет, 
имеется рост кафедр и научных 
кадров, идет строительство при
строя к зданию по ул. Куйбыше
ва, сдано в эксплуатацию обще
житие № 3, привязано к местно
сти следующее.

Предлагаемый проект перспек
тивного развития УрГУ составлял
ся в принципиально новых усло
виях, на которые докладчик об
ратил внимание коммунистов. 
Сентябрьское (1966 г.) Постанов
ление ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР подчеркивает возрос
шее значение качества подготов
ки специалистов, качества препо
давания в высшей шіколе. Реше
ние этой задачи находится в пря
мой зависимости от научного ро
ста педагогов-ученых. Усилено 
внимание к развитию обществен
ных наук. Все больше влияют
вузы на сферу производства.
Чрезвычайно возрастает потреб
ность в синтезе наук, и как раз 
университет с его факультетами, 
представляющий комплекс всех 
наук, должен сыграть важную 
роль в решении этой задачи. Нам 
сейчас необходимы ученые-орга
низаторы, новый особый тип на
учных деятелей. Их подготовка—  
также наше дело. Растет ответ
ственность университетов и всей 
высшей школы за подготовку 
учащихся, наших завтрашних аби
туриентов.

Все эти новые моменты долж
ны быть учтены в перспективном 
плане развития УрГУ.

Докладчик подробно проана
лизировал специфические осо
бенности Уральского университе
та, на протяжении всей своей 
истории «рождавшего» все новые 
и новые «отпочковывающиеся» 
вузы, снабжая их и научными 
кадрами. Это сказалось на со
стоянии материальной базы УрГУ, 
прибело к тому, что мы не име
ем сейчас полного ^набора» фа
культетов, собственного научно- 
исследователыского института, в  

университете мало проблемных 
лабораторий. Нецелесообразно 
велико количество студентов, обу
чающихся на вечернем и заоч
ном отделениях, где сложнее до
биться качественного обучения. 
Слабы еще связи с промышлен
ными предприятиями.

Анализ диспропорций и «уз
ких мест» в работе университета 
позволил сосредоточить внима
ние на основных задачах по 
дальнейшему развитию УрГУ.

Б. П. Колесников изложил пе
ред собравшимися план укреп
ления материальной базы: возве
дения пристроя к учебному кор
пусу по ул. Куйбышева, строи
тельства здания гуманитарных фа
культетов по ул. Тургенева, об
щежитий для студентов и двух 
жилых домов для преподавате
лей, реконструкции столовой, со
оружения спортивного комплек
са, спортивно-оздоровительного 
лагеря в Двуреченске, пионерла

геря и дома отдыха на ст. Исеть.
Перспективный план преду

сматривает рост контингента сту
дентов до 10— 12 тысяч на су
ществующих восьми факульте
тах, а при открытии экономиче
ского и геофизического — до 
13 тысяч в 1980 году. Одновре
менно предстоит изменить соот
ношение контингента по отделе
ниям, доведя число студентов 
дневного примерно до 60 про
центов.

Второй немаловажной пробле
мой на факультете является рас
ширение материальной базы, ко
торая сейчас не может обеспе
чить успешную подготовку спе
циалистов и ведение исследова
тельской работы. Отсутствие бо
танического сада, оранжереи уже 
сейчас создает большие трудно
сти.

На вопрос эволюции контин
гента учащихся химического фа
культета обратил внимание ком-

чению опыта нашей партии. Обес
печить такую специализацию и 
разукрупнить существующую ка
федру истории КПСС нам ка
жется возможным.

Коммунист А. С. Субботин 
(филфак) высказался за необхо
димость более тесных межфа- 
культетских связей. Можно ис
пользовать, например, курсы по 
изучению польского, болгарского 
и других языков одновременно 
на историческом, филологиче-

С общеуниверситетского 
партийного собрания

все эти задачи предъявляют 
новые требования к подготовке 
собственных кадров преподава
телей и их переподготовке. План 
останется планом, если в универ
ситете не будет роста кадров 
преподавателей — докторов на
ук, если не будет ученых с важ
ными, нужными идеями.

Качество подготовки специа
листов в УрГУ зависит также от 
широкого внедрения работы сту
дентов по индивидуальным пла
нам, применения технических 
средств обучения, расширения 
студенческого самоуправления, от 
работы кафедры физвоспитания, 
клуба, медпункта и от многого 
другого, что также учтено в про
екте плана.

— Осуществление его,—  сказал 
в заключение Б. П. Колесников,— 
дело всего коллектива универси
тета и каждого коммуниста.

После доклада развернулись 
прения.

Коммунист А. Т. Мокроносов
(биофак) подчеркнул особую важ
ность научного планирования 
перспектив развития университе
та и каждого факультета в от
дельности.

С развитием биологической 
науки закономерно появляются 
новые направления, конкретизи
руются специальности. В связи с 
этим проблема подготовки науч
ных кадров с учетом перспекти
вы приобретает первостепенное 
значение на нашем факультете. 
Поэтому для нас совершенно 
ясен курс на омоложение кад
ров.

мунист В. М. Жуковский. Посте
пенно и объективно должен по
вышаться процент учащихся на 
дневном отделении.

С учетом развития химической 
науки на факультете будут от
крываться новые научные лабо
ратории. Так, уже сегодня оче
видна необходимость в откры
тии комплексной лаборатории 
химии.

Коммунист Ю. М. Репин (мат- 
мех) подчеркнул особенности 
р а зв и т и я мат ем ат и к о-мех а н и ч е-
ского факультета. Бурный рост 
вычислительной техники и ее 
практического применения ставит 
перед нами задачу увеличить кон
тингент математиков^вычислите- 
лей. На факультете появится но
вая специальность — инженер вы
числительной техники. Это обязы
вает нас уже сегодня планировать 
кадры научных работников, спо
собных обеспечить учебу по но
вой специальности. Вырисовыва
ется и вторая важная задача — 
создание научно-исследователь
ского института математики.

— Ясные перспективы развития 
университета, — сказал коммунист 
Ф. П. Бцстрых (кафедра истории 
КПСС),— не только радуют, но за
ставляют каждого из нас еще 
раз пересмотреть свои реальные 
возможности, тенденцию разви
тия науки и общества в целом. 
Нам кажется вполне оправдан
ным начиная с 70-го года вве
сти специализацию по истории 
КПСС. Это диктуется усилением 
роли общественных наук, в част
ности, большим интересом к изу

ском, философском факультетах.
Он отметил, что увеличение 

контингента студентов за послед
ние 3 года создало перегружен
ность преподавателей. Так, вме
сто положенного по норме обу
чения одним преподавателем 
10,5 студента получается/ что 
каждый педагог обслуживает 24 
человека.

На отсутствие лыжной базы, 
спортивного комплекса, спортив
но-оздоровительного лагеря ука
зали коммунисты Н. П. Белоте
лое, В. Чернышов. Аренда спор
тивных помещений обходится 
дорого. Если раньше за аренду 
их платили 8— 9 тыс. рублей, то 
теперь до 14 тыс. рублей. Не
обходимо срочное строительство 
спортбазы.

Недостаточно хорошо органи
зовано медицинское обслужива
ние студентов. Не хватает медсо- 
трудников. Нужно подумать о 
строительстве межвузовской по
ликлиники.

Коммунист В. Н. Конев (физ
фак) сказал, что рост количества 
студентов стимулируется возник
новением на Урале новой катего
рии предприятий (фирм), при ко
торых создаются заводские лабо
ратории. Но, тем не менее, уве
личивая число выпускников, нуж
но заботиться и о повышении их 
квалификационного уровня.

Развитие, усложнение техники 
требуют обновления материаль
ной базы: лабораторий, мастер
ских вуза.

Коммунист А. Ф. Герасимов ука
зал на некоторые недостатки в
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Гости с Днепра |
У  нас в гостях побывала группа преподава

телей Киевского государственного ордена Ле
нина университета имени Т . Г. Шевченко — 
одного из старейших вузов нашей страны. У 
Киевского университета славная история, дав
ние интересные традиции. Имена многих 
его преподавателей и студентов вписаны ів ис
торию нашей науки, в историю революционно
го движения. Сейчас в К Г У  на 17 факульте
тах учится более 20 тысяч студентов.

Мы обратились к руководителю группы де
кану географического факультета К Г У  профес- 
сору-доктору Александру Мефодьевичу Мари- 
ничу с просьбой рассказать о впечатлениях 
киевских ученых от знакомства с жизнью на
шего университета.

— Подобные визиты планируются и осущест
вляются университетом уже второй год. Цель 
их — ознакомление с постановкой научной, 
учебной и воспитательной работы в других 
вузах страны. Наша группа немногочисленна, 
в ее составе начальник учебной части П. М. 
Решетник, заведующий кафедрой теории и 
практики советской журналистики доцент Е . П. 
Бондарь, доцент кафедры педагогики К. Г. 
Деликатный. Одновременно с нами другие 
группы выехали в Ленинград, Воронеж и 
Тарту.

Чем нас привлек именно Уральский универ
ситет? Между нашими вузами существуют 
давние связи. Многие из украинских ученых 
в годы Великой Отечественной войны рабо
тали на Урале. Например, наш профессор 
А . А . Введенский в Ур ГУ  защитил доктор
скую диссертацию «История феодализма на 
Урале». Большая группа наших студентов в 
войну закончила университетский курс и по
лучила диплом в У р ГУ . Защитивший у вас 
кандидатскую диссертацию В. М. Глушков, 
ныне лауреат Ленинской премии, директор 
Института кибернетики и вице-президент Ака
демии наук С С СР , заведует кафедрой кибер

нетики в нашем Киевском университете.
Каждому из нас было интересно встретить

ся со своими коллегами-уральцами, с которы
ми мы были знакомы до сих пор по научным 
трудам.

Основной же целью оставалось ознакомле
ние с тем положительным опытом, который 
накоплен вашим университетом, собирающим
ся вскоре отметить свое 50-летие.

Мы встретились с ректором и проректо
рами, имели беседу в парткоме У р ГУ , позна
комились с работой ведущих факультетов: 
исторического, филологического, биологиче
ского, физического и журналистики. Наиболь
ший интерес у нас вызвали научно обоснован
ный перпективный план развития универси
тета, разработанный ректоратом и партийной 
организацией У р ГУ , круглогодичная работа 
приемной комиссии университета и обществен
ной студенческой приемной комиссии на фило
софском факультете, единый план учебно-вос
питательной работы, по которому* работает 
биофак. Интересовались мы также учебой 
студентов математико-механического и фило
софского факультетов по индивидуальным 
учебным планам.

Словом, свое непродолжительное пребыва
ние в У р ГУ  мы стремились использовать пол
ностью. Нам удалось также ознакомиться с 
вашим замечательным геологическим музеем, 
побывать в' краеведческом музее и на границе 
Европы и Азии.

Считаем, что поездка не была напрасной. 
Изучение опыта работы Уральского универси
тета, установление личных контактов между 
учеными Украины и Урала, несомненно, поз
волят нам еще улучшить постановку 
научной и учебно-воспитательной работы. При
глашаем в свою очередь в гости ваших пре
подавателей и студентов. Уверены — и у нас 
они смогут найти немало интересного и полез
ного.

проекте перспективного плана: 
в факультетских предложениях 
отражены количественные и каче
ственные стороны развития, но 
не говорится о подготовке кад
ров для новых областей науки, 
которые потребуются лет через 
пять; ряд научно-исследователь
ских тем можно развивать в 
обыкновенных отраслевых лабо
раториях и не обязательно соз
дание проблемных лабораторий и 
НИИ; не сказано в проекте, что 
же новое можно внести в усо
вершенствование учебного про
цесса.

Мы должны готовить специали
стов, заметил коммунист В. Я. 
Кривоногое (истфак), для сред
них школ, музеев, архивов и 
т. п. А выпускаем в год всего 
лишь 40 человек при плане 200. 
Вероятно, в 1968 году следует 
увеличить прием на дневное от
деление до 90 человек.

Об улучшении методов препо
давания сказал коммунист А. Н. 
Шемякин (кафедра педагогики и 
психологии). Он подчеркнул, что 
научную работу сводят зачастую 
к написанию диссертаций, а теку
щую недооценивают. Необходимо 
развивать в вузе теорию психо
логии, чтобы в будущем выпу
скать психологов.

В стесненных условиях работа
ет факультет журналистики. Это 
сказывается на воспитательной ра
боте и профессиональной подго
товке студентов. Коммунист 
Б. С. Коган отметил, что факуль
тетом предусмотрен рост числа 
студентов, ввиду потребности спе
циалистов на радио и телевиде
ние. Но пока не будет создана 
радиолаборатория, студия, это 
трудно сделать.

В конце прений выступил сек
ретарь парткома А. Ф. Еремеев. 
Определение перспектив, — ска
зал он, — это не создание проек
тов, а внедрение научных основ 
нашего роста. Его успехи пред
определяются хорошими возмож
ностями развития материальной 
базы, окрепшими коллективами 
факультетов и парторганизаций, 
складывающимися научными шко
лами и ростом квалификации ве
дущих кадров, ясно выраженным 
стремлением всех работников 
университета видеть свой вуз в 
числе лучших в республике. Но 
работа от нас потребуется боль
шая. В университете 43 процента 
кафедр возглавляются доктора
ми, но средний их возраст 59
лет, на ряде факультетов пропа
ло среднее звено специалистов. 
Мало планируется подготовка док
торов наук, в итоге на одной ка
федре появляется их несколько, 
а на других важных и нужных— 
нет ни одного.

Больше нужно думать о под
готовке мыслящих, хорошо раз
витых, преданных делу комму
низма студентов, что требует 
улучшения индивидуальной рабо
ты — одного из самых больных 
наших вопросов. В оценке рабо
ты педагогов мы еще часто при
держиваемся формальных крите
риев, а партийные организации 
должны видеть существо дела. 
Недостаточно заботимся о буду
щих студентах. Так, на математи
ко-механическом факультете пе
дагогическая группа является
своего рода штрафным батальо
ном, а это значит, что слабые 
учителя дадут и слабое попол
нение в университет. Необходимо 
нам решить ряд организационных 
вопросов: создать плановую
группу, отдел КИП. Требуется
усилить личную ответственность 
членов партии. Если коммунисты- 
студенты тт. Саратов, Радин, Сив
ков получают «двойки», то какой 
же пример подают они другим? 
У нас еще нередко товарищи 
произносят призывные речи, а 
сами делом не занимаются.

Необходимо повысить роль 
партийных организаций в делах 
университета, добиться увеличе
ния партийных рядов за счет 
лучших из лучших, повысить от
ветственность каждого комму
ниста.

Собрание приняло разверну
тое постановление, определяю
щее задачи дальнейшего разви
тия УрГУ. , А. КОМОВ,

В. ЛИБИГА,
Ю. БЕЛОГЛАЗОВ.
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ГО РЬКИЙ Юбилейные чтения
...и другие писатели ...и проблема жанра

Неисчерпаема тема «А. М. 
Горький и другие писатели». Ее 
исследованию посвятили свои 
сообщения многие участники 
конференции.

Наиболее интересными показа
лись нам работы старшего препо
давателя В. И. Бурдина (Пермь)— 
«Горький и Олеша» и доцента
С. Б. Зархиной (Пермь) — «Горь
кий и Пришвин».

В. И. Бурдин в своем сообще
нии рассматривает влияние 
художественного опыта Горького 
на Олешу, говорит об их встре
чах, переписке. Излюбленным ге
роем Ю. Олеши был чудакова
тый мечтатель, художник по сво
ему мироощущению. Он, каза
лось бы, имеет очень мало об
щего с активным героем Горь
кого. Но в этом как раз сила 
Олеши. Важную проблему вели
чия и гармонии новой человече
ской личности — эту горьков
скую проблему — писатель ре
шает по-своему.

Четкую характеристику мастер
ства М. Пришвина в предисловии 
к первому собранию сочинений 
писателя дал А. М. Горький. Он 
доказывает оригинальность
художника в раскрытии тем : че
ловек и природа, человек и труд.

Горьковская оценка Пришвина 
во многом определила направле
ние работы советских критиков и 
литературоведов. В сообщении
С. Б. Зархиной особенно инте
ресен анализ главного произве
дения Пришвина — романа «Ка
щеева цепь».

Сообщение старшего препода
вателя И. И. Щербаковой (УрГУ)

Из большого круга вопросов, 
встающих при изучении пробле
мы «Горьковская концепция раз
вития фольклора в советскую 
эпоху» в докладе доцента В. П. 
Кругляшовой (УрГУ) взяты в ос
новном два вопроса: Горький о 
судьбе фольклорных жанров в 
20-е и 30-е год,ы и горьковские 
суждения о развитии фольклора в 
советскую эпоху.

Горьковская концепция разви
тия фольклора в советскую эпоху, 
отмечает докладчик, вытекает из 
его общественно-политических 
взглядов на суть советской эпо
хи как новой общественно-эко
номической формации.

Для Горького советский фольк
лор — это преимущественно та 
устная форма творчества, кото
рая создается отдельными наи
более талантливыми представи
телями народа.

Залогом развития фольклора в 
Советской стране были следую 
щие факторы: раскрепощение
физической и духовной энергии 
человека в новых общественных 
условиях; новый характер труда; 
специфика фольклора как искус
ства звучащего слова.

Горький рассматривает совет
ский фольклор как новый этап 
'исторически развивающегося
коллективного творчества трудя
щихся. Оно находится в непре
рывном процессе изменения, диа
лектического развития — в от
мирании устаревшего, в возник
новении нового.

Из фольклорных жанров Горь
кий выделяет жанры несказоч
ной прозы —  главным образом 
предания, рассказы-воспоминания. 
Для писателя эти жанры — часть 
героического эпоса, который соз
дается на основе труда людей в 
Советской стране. Время показа
ло глубокую правоту Горького, 
считавшего, что жанры несказоч
ной прозы имеют тенденцию к 
развитию. Именно это направле
ние горьковских фольклористиче
ских воззрений органически вли
вается в фольклористику нашей и 
других социалистических стран.

Горький увидел процесс рож
дения новых пословиц и погово
рок, отмирание и переосмысле
ние старых поговорок, так как 
они не соответствуют новым со
циалистическим отношениям в

было строго документальным. На 
основе малоизвестных материа
лов она показала личную бли
зость М. Горького и А. Толстого 
в период его эмиграции, плодо
творное влияние на него Горько
го накануне возвращения Тол
стого на родину.

Вопрос об идейно-творческих 
связях А. М. Горького и К. Ф е
дина рассматривает доцент Н. И. 
Кузнецов (Н. Тагил). Он обраща
ется к спорной в литературове
дении проблеме о творческом 
методе Федина. Он доказывает, 
что уже в 20-е годы Федин раз
вивал художественный метод 
Горького. Общение с Горьким 
помогало укреплению и росту 
тех общественных начал, кото
рые вошли в сознание Федина 
в годы революции и граждан
ской войны. Романы Федина 
«Города и годы», «Братья» явля
ются значительными вехами на 
пути становления основного 
художественного метода совет
ской литературы.

Тема сообщения доцента И. А. 
Дергачева (УрГУ) — «Горький и 
Мамин-Сибиряк в общественном 
движении 1901 года» определила 
его четкость, документальность. 
Горький и Мамин-Сибиряк участ
вовали в 90-е годы в одних и 
тех же органах печати, они оди
наково оценивали крепнущие на
родные силы, много точек со
прикосновения содержат их пуб
лицистические выступления. В 
1901 году оба писателя приняли 
участие в событиях, связанных со 
студенческой демонстрацией у

Советской стране. Писатель отме
чает героическую линию в фоль
клоре советской эпохи: рассказы 
о событиях Октябрьской социа
листической революции и граж
данской войны; о вожде партии 
и революции В. И. Ленине; о тру
де в Советской стране.

Горьковская фольклористиче
ская концепция не устарела и в 
наши дни. Она глубоко верна в 
своих основных принципиальных 
положениях. Основная мысль пи
сателя — советский фольклор бу
дет развиваться на основе трудо
вой героики, направленной на 
овладение силами природы и 
успешное развитие социалисти
ческого государства.

Профессор Л. М. Архангель
ский (УрГУ) обратил внимание 
слушателей конференции на ак
туальность темы «Проблема лич
ности в публицистике М. Горько
го» в связи с практическими зада
чами формирования коммунисти
ческой личности.

Публицистика Горького помога
ет нам сегодня в понимании мно
гих ключевых проблем человека, 
вокруг которого ведется острей
шая идеологическая и философ
ская борьба.

Рассматривая вопрос, прежде 
всего с позиции социолога, док
ладчик остановился на ряде инте
ресных моментов: чем представ
ляется личность для Горького, ка
ков ее доминирующий признак, 
каковы факторы, формирующие 
нравственно здоровую личность; 
каковы пагубные социальные по
следствия влияния частной собст
венности на человека, истоки, 
последствия этого влияния в по
нимании Горького. JI. М. Архан
гельский рассмотрел вопрос, как 
Горький понимает, раскрывает 
перспективу будущего для чело
века.

Доклад, таким образом, был 
устремлен протип буржуазной эс-. 
тетики. Он показал, что в центре 
эстетических взглядов Горького 
находится человек, индивидуаль
ность, личность.

Казанского собора. Это совмест
ное выступление сблизило Горь
кого и Мамина-Сибирякэ, хотя в 
дальнейшем их пути все больше 
расходились.

Своеобразно решается тема 
«Горький и советские писатели» 
Л. Н. Жидковой — в докладе 
«Б. Тимофеев — писатель круга 
Горького (на материале повести 
«Сухие сучки»)».

В повести «Сухие сучки» Тимо
феев сближается с темами и 
проблемами, близкими великому 
писателю. Тимофеева, как и
А. М. Горького, интересует судь
ба русской интеллигенции, отно
шение ее к революции, пробле
ма «человек и революция».

«Гррыкий и Советская Башки
рия». Назвав возможные аспек
ты раскрытия этой многогранной 
темы, доцент И. П. Дмитраков 
(Бирск) обратился к творческой 
истории повести Горького «Сын» 
в связи с историей взаимоотно
шений Горького и башкирской 
семьи профессиональных револю
ционеров Кадомцевых.

Конференция показала, что 
тема «Горький и другие писате
ли» очень перспективна. На оче
реди изучение творческих свя
зей, художественных контактов 
Горького и наших современных 
писателей.

Одним из интересных на кон
ференции был доклад профессо
ра А. Т. Мокроносова (УрГУ) 
«Горький и естествознание».

Имя Горького привлекает к се
бе не только литераторов, фило
софов, искусствоведов, но и лю
дей, чья жизнь связана с изуче
нием точных наук. Действитель
но, говорит докладчик: «В рус
ской литературе нет человека, 
равного Горькому по влиянию на 
развитие науки, особенно есте
ствознания. Постоянный интерес к 
проблемам и людям науки, живая 
и активная заинтересованность в 
пропаганде научных достижений, 
постоянное участие в судьбах на
учных центров и научных направ
лений составляют характерней
шую черту личности Горького. 
Горького как гуманиста всегда 
волновало поведение творческой 
личности в науке, стоицизм, муже
ство людей науки в поисках ис
тины. В неукротимой тоске по 
истине он видел трагическую эс
тетику науки».

А. Т. Мокроносов приводит ин
тереснейшие факты, говорящие 
о той огромной работе, которую 
Горький проводит по организа
ции науки и пропаганде научных 
знаний в России. Эта работа была 
начата великим писателем еще в

На Горьковских чтениях была 
поднята одна из важных проблем 
изучения' творчества Горького — 
проблема жанра.

Доцент УрГУ А. А. Степанов 
изложил свою точку зрения на 
«сцены» как жанр жанров, син
тез жанров в докладе «Романти
ческая концепция жанра в ма
стерской Горького-драматурга».

Им сделана попытка вывести 
особенности жанра горьковских 

драм из его творческой концеп
ции. Плодотворно в этой работе 
стремление найти истоки горь
ковской драмы в мировой дра
матургии.

О проблемах мемуарного жан
ра в творчестве Горького гово
рил доцент Г. М. Цвайг (Бирск). 
Специфику литературных портре
тов Горького Г. М. Цвайг видит 
в художественно-философском 
осмыслении больших историче
ских событий, свидетелем и уча
стником которых был сам Горь
кий. Докладчик проследил изме
нение роли и содержания ме
муаров на протяжении всего 
творчества Горького. Г. М. Цвайг 
показал, как мемуарное творче
ство помогло Горькому в созда
нии монументальных произведе
ний: «Дело Артамоновых»,
«Жизнь Клима Самгина».

1899 году организацией лекций 
И. М. Сеченова в Нижнем Нов
городе. Интерес к проблемам 
естественных наук проходит че
рез многие литературные и пуб
лицистические работы Горького 
(например, «Дети солнца»).

Но организаторский талант пи
сателя особенно ярко проявился 
в предреволюционный период и 
в первые годы социалистического 
строительства, в частности, в соз
дании журнала «Летопись» и ор
ганизации «Свободной ассоциации 
для развития и распространения 
положительных наук», где он вы
ступил с яркой речью и воззва
нием «Наука и демократия», оп
ределяющих основные задачи 
науки в развитии демократии и 
прогресса.

Интересен такой факт, приво
димый в докладе: значительную

★

Большой интерес вызвал док
лад доцента Удмуртского педаго
гического института 3. А. Бого
моловой «Горький о жанре ро
мана». Докладчик заостряет вни
мание на том, что «Фома Гор
деев», «Дело Артамоновых», 
«Мать» — произведения, которые 
большинство исследователей на
зывает романами, сам Горький 
именовал повестями.

Причину того, что Горький ни 
одно из своих крупных произве
дений не назвал романом, 3. А. 
Богомолова видит в особой тре
бовательности Горького к жанру 
романа. Для Горького с понятием 
«роман» связана масштабность 
формы, масштабность охвата вре
мени, изображения жизненных 
событий, глубина психологическо
го анализа.

Этим требованиям, по мнению 
Горького, отвечала только его 
последняя работа — «Жизнь Кли
ма. Самгина». Докладчик особен
но подробно останавливается на 
проблеме жанра горьковской 

эпопеи. Говорит о том, что Горь
кий от произведения к произве
дению приближался к понима
нию романа, которое воплоти
лось в «Жизни Клима Самгина».

К острой проблеме судьбы 
рассказа 30-х годов обратился 
старший преподаватель В. Г. Охи- 
тин (Бирск). Он опроверг сло
жившееся мнение об угасании 
жанра рассказа в 30-е годы и 
показал, как Горький помогал 
развитию исконно русской фор
мы рассказа, ориентировавшейся 
не столько на фабульность, 
сколько на психологическую раз
работку характеров. Доказатель
ством этого служит возникшая в 
30-е годы горьковская школа 
рассказа.

В докладах, посвященных жан
ру, особенно важным и инте
ресным было стремление уви
деть содержательность жанра, 

увидеть его с горьковским миро
ощущением.

В докладе «Художественное 
мышление в эпопее «Жизнь Кли
ма Самгина» кандидата филоло
гических наук И. И. Вайнберга 
(Москва) поставлена интересная 

проблема. Докладчик раскрыл 
один из аспектов: сочетание
широты обобщения с точностью 
факта в художественном мыш
лении Горького.

долю информации о положении в 
научных центрах (особенно в 
Петрограде] В. И. Ленин получал 
от Горького.

Горьким велась большая рабо
та и по изданию массовой научно- 
популярной литературы. Доклад
чик отмечает, что именно этой 
работе Горький придавал исклю
чительное значение в просвеще
нии и воспитании нового чело
века.

К 30-м годам относится работа 
Горького по организации Всесо
юзного института эксперименталь
ной медицины. В эти годы Горь
кий пропагандирует работы Пав
лова, Мичурина, Ферсмана, Пря
нишникова и многих других.

Роль науки в эстетике Горького 
лучше всего определена его 
словами: «Науке — исследующей 
материю — верю и люблю ее 
как поэзию».

★
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В зале заседаний, на первом плане — заведующий кафед
рой русской и зарубежной литературы Удмуртского пединсти
тута доцент В. И. Петровский и доцент этой же кафедры 
3. А. Богомолова.

Фото В. Шитова.
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Конференция показала глубокий интерес к наследию А. М. 

Горького. Многообразие аспектов изучения творчества Горького 
свидетельствует о богатстве человеческой и творческой личности писателя.

На конференции было сделано много интересных, содержа
тельных докладов, выявляющих новое в Горьком — художни
ке и человеке.

Участники конференции отметили, что коллектив кафедры 
советской литературы УрГУ (заведующий — доцент М. А. 
Батин) проделал большую работу по организации и проведению 
юбилейных чтений.

Т. В А Х РУШ ЕВА , Т. ДОБРИНА,
А. ТОЛСТИКОВА, Т. Ш АРАПОВА, 

студентки IV курса филфака.



ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

С т а р т у ю т  
наши сотрудники

П. Г. Конторович
Умер Петр Григорье

вич Конторович. Ушел 
из жизни крупный 
ученый, коммунист, 
в ы д а ю щ и й с я  ор
ганизатор математи
ческого просвещения на 
Урале. Воспитанник 
Казанского университе
та, он приехал в 
Свердловск в 1931 го
ду, и с тех пор вся 
его жизнь связана с 
нашим университетом, 
где он прошел большой 
путь от ассистента до 
профессора. В 1941 го
ду он защитил доктор
скую диссертацию и 
возглавил кафедру ма
тематики, в то время 
единственную матема
тическую кафедру в 
университете. В 1946 
году по инициативе 
П. Г. Конторовича бы
ла организована кафед
ра алгебры и геомет
рии, которой он заве
довал до конца своих 
дней.

Сотрудник и уін и в е рейте т а— л ю- 
бители лыжного спорта, приняли 
участие в спартакиаде «Бод
рость и здоровье», вышли на 
лыжню, чтобы помериться сила
ми и защитить честь своего фа
культета.

Это — третий вид спартакиады. 
В первых двух победу одержали: 
по волейболу — команда физи
ков (капитан —  декан факуль
тета В. Н. Конев), по стрельбе — 
команда биологов (капитан 
Е. С. Некрасов).

На лыжне также разгорелась 
упорная борьба. Среди женщин 
победу одержали на 3 км (по 
возрастным группам): первая — 
Л. Ф . Коркина, Н. К. Устюгова, 
Ю. А . Житенева (матмех), вто
рая — К. Н. Гурьянова, 3. Г. 
Агеева (матмех); третья — Н. А. 
Красовская (матмех), Т. П. 
Глаеацкая (биофак), В. В. Ефре- 
менкова (истфак).

У мужчин борьба проходила 
на дистанции 5 км. Победители: 
первая группа —  Е. С. Некрасов 
(биофак), В. С. Нустров, Г. С. Ше- 
лементьев (матмех); вторая —
В. И. Портнов, Д. Я. Шараев 
(матмех), А. Н. Левков (физфак); 
третья — Н. Н. Красовский (мат
мех), М. С. Ушаков (филфак), 
Ф . А. Шолохович (матмех); чет
вертая — А. А. Меленцов (мат
мех).

В упорной борьбе победу 
одержал дружный коллектив ма
тематиков, второе место завое
вал биологический факультет, 
третье— физический, четвертое— 
исторический, пятое —  филологи
ческий, шестое — философский.

Остается неясной позиция ме
стных комитетов факультетов

НА Ф А К У Л Ь Т Е Т Е  общест
венных профессий нача
ла работать театральная 

студия. Руководит ею актер 
драматического театра В. Н. 
Фролов.

Студенты какого вуза не 
мечтают о своем студенческом 
театре!.. И вот первое органи
зационное. собрание. Спорим 
много и обо всем. Чем и как 
должна заниматься наша сту
дия? Что ставить? Одни хоте
ли заняться классической дра
матургией, другие — совет
ской, а третьи считали: раз те
атр студенческий, то и спек
такли его должны быть студен
ческими.

Порядок направления на рабо
ту молодых специалистов, окон
чивших вуз, определен Положе
нием о персональном распреде
лении молодых специалистов, 
оканчивающих высшие и сред
ние специальные учебные заве
дения, утвержденным приказом 
министров ВиССО СССР от 1 ок
тября 1963 г., № 302. Согла
сно этому Положению направ
ление на работу молодых специ
алистов возложено на Комиссию 
по персональному распределе
нию.

Каждый молодой специалист 
может и должен уточнить в Ко
миссии по персональному рас
пределению конкретные условия 
будущей работы. Особое вни
мание следует обратить на во
прос о предоставляемой жилой 
площади, так как впоследствии 
именно в связи с жильем возни
кают разного рода недоразуме
ния.

Несогласие молодого специа
листа с решением Комиссии по

журналистики и химического. 
Они не приняли участия в наших 
интересных соревнованиях.

А 25 февраля сборная коман
да участвовала в первенстве ву
зов города.

На дистанциях 3 и 5 км раз
вернулась упорная борьба меж
ду командами политехнического, 
медицинского, горного институ
тов и университета. Наши сот
рудники заняли третье общее ме
сто. В сборной команде универ
ситета стартовали: член-коррес
пондент АН СССР Н. Н. Красов
ский, проректор по научіной ра
боте доцент А. Ф . Герасимов, 
профессор-доктор М. М. Нос
ков, доценты Н. Ф . Сесекин,
A. А. Меленцов, А. Н. Левков, 
старший преподаватель М. С. 
Ушаков, преподаватели и сот
рудники Е. С. Некрасов, В. С. 
Нустров, Г. С. Шелементьев,
B. И. Портнов, В. П. Земн/ухов,
A. М. Ильин, Л. ф . Коркина, 
Н. К. Устюгова, А . Н. Миінеева,
B. П. Иванова, Н. А. Красовская,
В. В. Ефременкова, Л. Ф . Агеева.

Призерами в своих возрастных 
группах стали Н. А . Красовская и 
Е. С. Некрасов, занявшие вто
рые места. Они награждены 
грамотами и памятными значка
ми. Сборная УрГУ тоже награж
дена грамотой. Это неплохой 
старт. Впереди —  встречи по во
лейболу, настольному теннису, 
стрельбе, рыбной ловле, шах
матам, шашкам.

Так держите, товарищи, успе
хов вам!

В. Н. ТЕЛЕПНЕВ, 
председатель спортклуба 

УрГУ.

У  руководителя студии на 
этот счет свой взгляд. Поста
новка пьес драматуршв-класси- 
ков, по крайней мере пока, не
возможна. Ведь какими бы спо
собными ни были ребята, у них 
нет еще элементарной актер
ской техники. Поэтому весь 
первый год нужно будет по
святить ее усвоению и ограни
читься небольшими пьесами. В 
будущем (не очень далеком) — 
большие серьезные спектакли, 
интересующие своими темами 
молодежь.

персональному распределению 
не освобождает его от явки на 
работу по назначению Комиссии.

Особыми льготами при рас
пределении пользуются следую 
щие лица: молодые, специалисты, 
являющиеся инвалидами I или II 
группы или имеющие родите
лей - инвалидов I или II груп
пы (при отсутствии в семье дру
гих трудоспособных членов). По 
их просьбе они обеспечиваются 
работой по месту постоянного 
жительства семьи.

Женам (мужьям) военнослужа
щих офицерского состава и сер
жантов и старшин сверхсрочной 
службы предоставляется работа 
по месту прохождения службы 
супругом.

Молодым специалистам-женщи- 
нам в случае беременности или 
при наличии ребенка в возра
сте до одного года работа пре
доставляется по месту житель
ства семьи (мужа, родителей).

Супругам, оканчивающим вуз 
одновременно, работа предостав-

Вошел-скажи: 
«Здравствуйте!»
В университете введена про

пускная система. Все студенты 
при входе в здание должны 
предъявлять студенческие би
леты, а сотрудники — удосто
верения. Установлено это для 
того, чтобы в здание не заходи
ли посторонние, чтобы было 
больше порядка.

Казалось бы, чего проще? 
Проходишь мимо вахтера, раз
вернул и показал свой студен
ческий билет. Но что происхо
дит в действительности? Сту
денты норовят прошмыгнуть 
мимо вахтера, а если и останав
ливаются, то 10— 15 минут 
ищут билеты в карманах и 
портфелях, потом «вспомина
ют», что билет остался в биб
лиотеке или забыт дома. Та
ких забывчивых всегда оказы
вается не один и не два, они 
мешают проходить другим, пре
пираются с вахтерами, пыта
ются что-то кому-то доказать. 
Но доказывают только одно: 
свою невоспитанность и недис
циплинированность.

А ведь это же студенты 
университета... Как они усваи
вают сложнейшие курсы, если 
не могут постичь простейшего 
правила: заходишь в здание — 
предъяви студенческий билет. 
Это не сложней, чем сказать: 
«Здравствуйте!».

П. Т. ЗАЗВОНОВ, 
вахтер.
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ТОЛЬКО ДЛЯ ДЕВУШЕК
На днях в клубе У р Г У  состоя

лась лекция «Поговорим откро
венно», которую прочитала врач- 
дерматолог Н. П. Торопова.

В  зале собралось около 100 
студенток. Лектору задавали мно
го вопросов. По мнению деву
шек, лекции на медицинские те
мы надо проводить чаще.

Л . Д О К У Ч А Е В А .

21 февраля состоялось пер
вое практическое занятие. Уп
ражнения на внимание, этю
ды... Ребята стесняются, дви
жения несколько скованны. 
Но когда коснулись экзаменов 
и «шпаргалок», проявились за
видная смекалка и изобрета
тельность.

Через два часа занятия окон
чились. Расходились все до
вольные, настроенные очень 
даже оптимистически: в У р ГУ  
будет студенческий театр!

А. ЯКУБЕН КО , 
студентка 1 курса филфака.

ляется на предприятиях одного 
города. Если же один из них 
оканчивает учебное заведение 
раньше другого, то заканчиваю
щий позднее направляется по 
месту работы первого из супру
гов. Если же брак оформлен по
сле работы Комиссии по распре
делению, место работы супругов 
определяется по договоренности 
между министерствами.

Если при наличии выше пере
численных условий Комиссия в 
соответствии с планом не может 
предоставить работу молодым 
специалистам, то они вправе са
мостоятельно устраиваться на 
работу, то есть получают так на
зываемый «свободный диплом».

Всем молодым специалистам 
предоставляется по окончании 
вуза месячный отпуск до начала 
работы. Стипендиаты за это вре
мя получают месячную стипендию 
(кроме лиц, получивших право 
самостоятельного устройства на 
работу).

В соответствии с Постановле
нием ЦИК и СНК СССР от 23 но
ября 1931 года N2 23/937 «О ком-

Петр Григорьевич вел ог
ромную педагогическую рабо
ту, которую начал в качестве 
учителя сельской школы еще 
будучи студентом. В универси
тете он прочитал почти все об
щие математические курсы, а 
также большое число спецкур
сов по алгебре. Лекции П. Г. 
Конторовича отличались глу
биной содержания, широтой ох
вата предмета, свободой из
ложения и блестящим остро
умием.

Являясь одним из ведущих 
алгебраистов нашей страны, 
Петр Григорьевич внес значи
тельный вклад в развитие тео
рии групп. Благодаря его тру
дам в области алгебры, огром
ной эрудиции, неутомимой энер
гии в Свердловске сложилась 
широко известная алгебраиче
ская школа, идейным руково
дителем которой он являлся. 
В этой школе воспиталась 
большая группа математиков, 
работающих ныне не только в 
Свердловске, но и во многих 
других городах нашей страны. 
Среди бывших аспирантов 
П. Г. Конторовича около два
дцати кандидатов наук и не
сколько докторов наук. Науч
ные труды представителей 
свердловской алгебраической 
школы охватывают самые раз
личные разделы современной 
алгебры и получили признание 
среди математиков как в Со
ветском Союзе, так и за рубе
жом. Не случайно после пер
вых двух Всесоюзных коллок
виумов по общей алгебре, со-

•  НАШИ 
КОНСУЛЬТАЦИИ

пенсациях и гарантиях при пере
воде, приеме и направлении на 
работу в другие местности» мо
лодым специалистам выплачива
ется:

а) стоимость проезда (в плац
картном жестком вагоне) и про
воза имущества молодого спе
циалиста и членов его семьи. 
Провоз имущества оплачивается 
в пределах до 240 кг. на самого 
работника и 80 кг на каждого 
члена семьи;

б) суточные за время нахож
дения в пути (не более 1 рубля 
в день);

в) единовременное пособие в 
размере половины месячного ок
лада на самого специалиста и по 
1/4 пособия молодого специали
ста на каждого переезжающего 
члена семьи.

Закон обязывает руководите
лей предприятий и учреждений 
использовать молодых специали
стов строго в соответствии со
специальностью, полученной в
вузе.

Г. Н. РОНИС, 
юрисконсульт университета.

стоявшихся в Москве, местом 
проведения третьего коллок
виума в 1960 году был избран 
Свердловск. Петр Григорьевич 
был председателем оргкомите
та этого коллоквиума. Научный 
семинар, более 30 лет руко
водимый П. Г. Конторовичем, 
занимает центральное место в 
алгебраической жизни Сверд
ловска и хорошо известен ал
гебраистам СССР, многие из 
которых выступали на нем с 
докладами.

Петр Григорьевич явился 
инициатором создания Ураль
ского математического общест
ва и был бессменным предсе
дателем правления общества. 
Благодаря его инициативе 
и стараниям возникли «Мате
матические записки» — пе
риодические сборники трудов 
уральских математиков.

Активную научно-педагогиче
скую работу П. Г. Конторович 
постоянно сочетал с разнооб
разной общественной деятель
ностью. Он неоднократно из
бирался членом партийного бю
ро, председателем местного 
комитета. Петр Григорьевич 
был удостоен ряда правитель
ственных наград.

За большой и плодотворный 
труд, умение увлечь и вдох
новить молодежь на самостоя
тельные научные исследова
ния П. Г. Конторович пользо
вался глубоким уважением. Че
ловек высокой культуры, раз
носторонних интересов и зна
ний, живой и остроумный со
беседник — таким знали Пет
ра Григорьевича все, кому по
счастливилось с ним общаться.

Его простота и неиссякаемое 
жизнелюбие покоряли окру
жающих, вызывая расположе
ние и искренние симпатии. 
Горько сознавать, что Петра 
Григорьевича уже нет среди 
нас. Память о нем навсегда 
сохранится в сердцах всех, кто 
встречался с ним и испытал 
обаяние его благородной и 
светлой личности.
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